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中方再批蓬佩奧：美勿在錯誤道路越走越遠
【大公報訊】據中新社報道：中國

外交部發言人趙立堅16日在北京就美國
務卿蓬佩奧聲稱 「台灣不是中國的一部
分」 這一言論作出回應。他說，美方應
該恪守一個中國原則和中美三個聯合公
報規定，停止任何形式美台官方接觸和
軍事聯繫，停止任何損害台海和平穩定
和中美關係的言行，美方不要在錯誤和
危險的道路上越走越遠。

在當日例行記者會上，有記者問，

據報道，對於美國務卿蓬佩奧上周在接
受採訪時聲稱 「台灣不是中國的一部分
」 ，美國務院發言人14日在回答媒體詢
問時，強調美過去40年來遵循中美三個
聯合公報、 「與台灣關係法」 和對台 「
六項保證」 的一個中國政策。中方對此
有何評論？

「與台灣關係法」違反一中原則
趙立堅回應稱，上周，中方已就蓬

佩奧的謬論闡明嚴正立場。我要再次指
出，世界上只有一個中國，台灣是中國
領土不可分割的一部分，中華人民共和
國政府是代表中國的唯一合法政府。這
是一個客觀事實，也是國際關係基本準
則。一個中國原則是中美關係的政治基
礎。1979年發表的 「中美建交公報」 明
確指出，美國承認中華人民共和國政府
是中國的唯一合法政府。在此基礎上，
中美兩國相互承認並建立外交關係。在

此範圍內，美國人民將同台灣人民保持
文化、商務和其他非官方關係。

趙立堅說，美國當年單方面制定的
所謂 「與台灣關係法」 以及美方所謂對
台 「六項保證」 嚴重違反一個中國原則
和中美三個聯合公報規定，嚴重違反國
際關係基本準則，粗暴干涉中國內政，
是完全錯誤和非法、無效的，中國政府
從一開始就堅決反對。美方應該遵守的
是一個中國原則和中美三個聯合公報規

定，而不是單方面炮製的什麼東西。
趙立堅稱，我們再次正告美方，任

何損害中國核心利益、干涉中國內政的
行徑都會遭到中方堅決回擊，也阻擋不
了中國統一的歷史潮流。美方應該恪守
一個中國原則和中美三個聯合公報規定
，停止任何形式美台官方接觸和軍事聯
繫，停止任何損害台海和平穩定和中美
關係的言行，美方不要在錯誤和危險的
道路上越走越遠。

大公報記者 蘇榕蓉報道

台當局漠視RCEP 企業恐爆出走潮

台企落戶廈門進軍AI產業

近日民進黨當局刻意淡化RCEP
對台灣帶來的影響。據中通社報道，
台 「經濟部長」 王美花指出，雖然協
議已簽署，但相關降稅清單尚未公布
，加上該協議與既有的機制比起來，
自由化程度並不高，所以仍需一段時
間才能看出對台灣的影響。 「行政院
政務委員」 鄧振中認為，台灣出口到
RCEP國家有七成是零關稅的資通訊
產品，雖然有三成比重的機械、鋼鐵
、紡織會受到影響，但衝擊應該不至
於太大。

但在中國國民黨看來，民進黨當
局的錯誤政策讓台灣變成了亞太或印
太地區的 「經濟邊緣人」 。過去4年
，從未看到民進黨政府對於加入
RCEP有任何積極努力甚至嘗試，只
想抓住美國。 「行政院」 前 「政務委
員」 朱雲鵬及 「國發會」 前主委林祖
嘉都認為，台灣將長期被拒於各項區
域整合之外，完全沒有出路，一旦
RCEP生效後，台灣會出現兩種效應
，一是失業率升高，二是平均薪資停
滯或下降。

台商、台灣 「一帶一路」 經貿促
進協會秘書長譚世坪向大公報表示，
台當局企圖利用WTO對高科技產品
的免稅抵銷RECP對台灣的影響，並
希望未來參加 「跨太平洋夥伴關係全

面進步協定」 （CPTPP），以化解經
濟邊緣化的問題。但這種說法有兩大
盲點：一是不能解決台灣如紡織、機
械、石化等領域受衝擊的問題，而這
些行業將被迫外移，這將進一步孤立
台灣原來本土產業的競爭力。二是台
灣被孤立後，萬一《海峽兩岸經濟合
作框架協議》（ECFA）又被大陸停
止，將影響台灣的代工企業，因為最
終產品地如果在台灣，無法獲得免稅
優惠時，相關廠商可能會把工廠轉設
在大陸或其他東協國家，這是制約未
來台灣產業發展最大的隱憂。

台當局須面對「九二共識」
廈門大學港澳台研究中心主任李

非教授表示，台灣與RCEP成員之間
的經貿往來非常密切，在RCEP生效
並促成區域內關稅大幅下降之後，台
灣對RCEP成員的產品出口勢必將受
到嚴重的負面影響。台灣要想加入
RCEP，必須在一個中國原則下作為
中國的一部分加入，台灣未來要避免
邊緣化的影響，只剩下大陸這一個通
道。

李非指出，台當局只有回到 「九
二共識」 、一中原則下，才有可能給
自己提供一個更廣闊的發展空間，這
是台灣必須面對的現實問題。

東盟10國與中、日、韓、澳洲、新西蘭共15國於日前
完成簽署 「區域全面經濟夥伴協定 」 （RCEP）。而與
RCEP成員的貿易額佔貿易總量59%的台灣則因蔡政府搞 「
台獨」 、破壞兩岸關係而被排除在外。雖然台當局極力掩
飾無法加入RCEP對台灣造成的影響，但連日來台灣業界及
輿論紛紛指出，台灣地區與東亞的經貿關係密切，若不能
享受關稅優惠，企業無法提升競爭力，將迫使企業出走，
不利台灣就業市場，民眾薪資將持續停滯。

破壞兩岸關係毀互信 無法融入區域經濟

RCEP完成簽署 台灣斯人獨憔悴
備受矚目的區域全面

經濟夥伴關係協定（RCEP
）日前完成簽署。歷經8年
談判後，全球最大的自由
貿易區終於宣告誕生。這

次簽署RCEP的共有15個成員國，包括
東盟10國和中國、日本、韓國、澳洲
、新西蘭，總人口達22.7億，GDP達
26萬億美元，出口總額達5.2萬億美元
，均佔全球總量約30%。RCEP自貿區
的建成，意味着全球約三分之一的經濟
體量將形成一體化大市場，為區域和全
球經濟增長注入強勁動力。但以出口貿
易為經濟支柱的台灣地區卻無法加入

RCEP，可謂 「斯人獨憔悴」 。這完全
是民進黨蔡英文政府咎由自取。蔡政府
迄今拒不承認 「九二共識」 ，單方面破
壞兩岸政治基礎，導致兩岸協商停擺，
兩岸雙方無法商談涉台 「國際事務」 。
台灣被排除在全球最大自貿區之外，恐
將淪為 「經濟邊緣人」 ，嚴重損害台灣
經濟長遠發展。

根據協定，RCEP生效後區域內
90%以上的貨物貿易將最終實現零關
稅，且主要是立刻降稅到零和10年內
降稅到零。隨着原產地規則、海關程序
、檢驗檢疫、技術標準等統一規則落地
，取消關稅和非關稅壁壘效應的疊加將

逐步釋放RCEP的貿易創造效應，顯著
降低區域內貿易成本和產品價格，提升
本地區產品競爭力，惠及各方企業和消
費者。這意味着在RCEP之外的台灣業
界無法享受關稅優惠，必須繳付較高關
稅，導致產品成本增加，競爭力下降。
儘管台灣加入了 「信息技術產品協議」
，進入東亞地區的半導體等相關產品本
就是零關稅，但石化、機械、紡織原料
及食品加工等傳統產業將受到相當大的
衝擊。台當局竟然對此輕描淡寫，說 「
短期受RCEP影響不大」 、 「對金融市
場有信心」 、 「對台灣影響有限」 、 「
已提前進東協部署」 、 「無懼邊緣化」

云云。倘若RCEP真的對台灣經濟沒有
巨大影響，台 「經濟部長」 王美花又何
必在RCEP簽署當天就緊急邀集 「工業
局」 、 「國貿局」 等相關單位開會分析
、研商因應對策呢？

台當局又聲稱，如果加入跨太平
洋夥伴全面進步協定（CPTPP）則可
減少因無法加入RCEP對台灣造成的影
響。但島內輿論指出，事實上，台灣與
RCEP的貿易量與投資金額分別佔台灣
對外貿易與投資總額的59%與65%，
而台灣與CPTPP的貿易與投資只佔
24%與14%。由此可見，RCEP對台灣
的影響遠比CPTPP要大很多，而且台

灣要加入CPTPP，八字還沒有一撇
呢。

國民黨馬英九政府執政時期，堅
持 「九二共識」 ，改善兩岸關係，由此
得以與新加坡、新西蘭簽署自由貿易協
議，但民進黨蔡英文政府不僅走 「台獨
」 路線，而且還與美國政府勾連，至今
無法再與其他經濟體簽署自貿協議。至
於蔡政府所謂 「新南向政策」 要開拓東
協市場，初期對東協十國的出口佔台灣
整體出口18%，但今年已降至15%，
創十年新低。總而言之，蔡政府不承認
兩岸同屬一個中國，不改善兩岸關係，
就無法融入區域經濟發展。
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RCEPRCEP
衝擊台灣產業

塑化產業
●身兼台塑總裁與工業總會
理事長的王文淵指出，
台灣尚未加入跨太平
洋夥伴全面進步協定
（CPTPP），RCEP則
完成簽署，將不利台灣產
業競爭，塑化產業持續面臨
嚴峻挑戰。

鋼鐵產業
●島內中鋼主管認為，
中鋼現在每年銷往
中國大陸約70萬噸
鋼品，因兩岸間有
ECFA，商品享有關稅
優惠，但當RCEP生效
後，恐將影響中鋼競爭
優勢。台灣出口至RCEP成員國產品以
碳鋼熱冷軋、不鏽鋼、鍍面鋼捲
等產品為主。

紡織產業
●台灣紡拓會秘書
長黃偉基指出，
RCEP完成簽署
對台灣紡織業競
爭壓力一定會增加。
在後疫情時代，紡織廠大者恆大
趨勢更加明顯，小廠要持續生存，必須
精進研發能力，才能在市場突
圍。

工具機產業
●台灣工具機大廠友嘉
集團總裁朱志洋說，
台灣並非RCEP簽約成
員之一，沒有享有關稅減
免優惠。若RCEP簽署後韓
國享有3%到5%降低關稅幅度，台廠還
可以因應；但若降低幅度達10%，對
台灣工具機業者的衝擊就較大。

【大公報訊】據廈門海滄區官方公眾
號 「今日海滄」 報道：福建廈門市海
滄區人民政府、威盛電子（中國）有限
公司、廈門海滄教育發展有限公司三方
16日達成戰略合作簽約，共同推動威盛
人工智能研究院廈門分院等項目落戶海
滄，並首先落地人工智能教育產業項目
，後續將進一步在集成電路板塊、工業
板塊、產業園板塊、高端酒店項目等方
面開展深入落地合作。

威盛集團來自台灣，是世界上最大
的獨立主機板晶片組設計公司和全球高
集成嵌入式平台及解決方案領導廠商，
致力於集成電路、人工智能、物聯網、
計算機視覺、無人駕駛、醫療自動化及
智慧城市方向應用。威盛集團中國區總
裁陳主望說：30年後的今天，我終於來
了，聽着閩南話，吃着海蠣煎，非常親

切。近年來，海滄區加速布局集成電路
、生物醫藥、新材料三大戰略新興產業
，與我們企業發展的核心業務和長遠戰
略高度契合，希望以此次合作為開端，
在海滄生根，建立起更加廣闊的合作。

為何陳主望提及 「30年後的今天，
我終於來了」 ？原來海滄與威盛集團的
淵源深厚。30年前，台塑集團王永慶先
生就計劃在海滄投資 「901工程」 ，雖
然受各種因素影響項目未能推動實施，
但台塑集團先後在海滄布局南亞塑膠（
1994年），並投資創辦大陸第一家大型
綜合性醫院──廈門長庚醫院。而陳主
望正是王永慶的外孫。

威盛電子（中國）有限公司、威盛
教育首席運營官劉冠承說，我們將以社
會責任感為出發點，助力人工智能的普
及與發展。

一問三不知 台官員失職
【大公報訊】據中評社報道：台

「經濟部長」 王美花16日在 「立法院
」 備詢時坦承，亞太15國15日正式簽
署的 「區域全面經濟夥伴協定」 （
RCEP）相關細節， 「經濟部」 是直到
15日晚公開時才知道。民進黨立委邱志
偉直呼不相信，國民黨立委翁重鈞則說
，光這樣王美花就該下台了。

藍綠委都關注RCEP對台灣帶來的
影響。邱志偉質詢時說，RCEP生效對

台灣的衝擊非常大，但 「經濟部」 對外
只說沒有什麼影響，這是不負責任，應
該事前就要做相關評估報告。

楊瓊瓔質詢時則痛批王美花15日才
知道RCEP的相關細節是非常離譜，還
頻頻考王美花對台灣影響的貿易數字，
王因為答不出來，讓楊直搖頭。

翁重鈞也批評王美花，從王的種種
回答，就感覺到王根本沒有掌握國際情
勢，沒有想改變台灣困境。

▶台業界籲蔡政府
應盡快改善兩岸關
係，讓台灣融入區
域經濟發展
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